


可児市議会の取り組み （人口：101,125人 議員定数22人） 

視察項目 議会改革（議会の機能強化）について 

取り組み内容 

・議会の取組視点として、きづき、ひらめき、行動力、相互理解、実施、規定が大切である。 

 規定をしてこそ効力を発揮する。 

 

・議会運営サイクルの規定 

議長、委員会は年度毎に引き継ぎ事項を申し送る。これによって議会の継続性ができ、課題への取り組

みが進展しやすくなる。 

 

・予算決算審査サイクル 

決算審査では、予算審査で説明された「重点事業」の「重点事業点検報告書」を活用して審査を行い、

予算決算委員会の各分科会で「提言案」を検討し、市民意見も反映して全会一致の「提言」を市長に通知

する。 

予算審議では、「提言」を予算案の中にいかに反映したか「提言反映結果報告」を受け審議する。 

 

・政策提言・提案などの取組 

①委員会（分科会）で自由討議を実施し、附帯決議や提言内容を決定し、本会議で採決または報告を行

い、後日、執行部から対応結果の報告を受ける。 

・決算審査での予算編成への提言 

・子どものいじめ防止に関する条例制定 

②「空き家等の適正管理に関する条例」の制定（H26.8） 

市民からの要望に基づき所管委員会が2年をかけて調査研究を行ない議会提案した。 

 

・ＩＣＴを活用した議会運営 

①無料のグループウエア（ビジネス用ＳＮＳ）のサイボウズライブの導入。 

   委員会委員相互の意見交換ができ、インターネット上で資料確認や資料内容の改善を事前に行える。 

②議場にモニターを2か所設置。パソコン等を活用した一般質問が可能。 

 

・20歳未満の若い世代との関わりの実践（H20.2～） 

①高校生のキャリア教育を議会として支援 

高校生といっしょに地域課題懇談会を実施し、その活動報告として高校生議会を行う。 

地域課題として、「健康づくり」「子育て支援」「まちづくり」等をテーマにして、医師会、子育て事業

者、金融協会等と意見交換を行う。 

②こうした取組によって、若い世代（高校生）が可児市の魅力を知り、地域への愛着や当事者意識の醸

成、広い視野や新しい経験、社会や学問のつながりの実感を得ている。 

 

・議員の資質向上の取組 

①大学との連携 名城大学都市情報学部 昇秀樹教授ゼミに毎月参加して知見を深め、議会報告会に 

ゼミ所属大学生（10名程度）に参加してもらっている。 

②議員研修の充実  

H26年には、2月、8月、11月に名古屋大学副総長、元廿日市副市長、秦野市職員を講師に招き研修。

近隣の市議会にも呼びかけ一緒に開催。 

 

・議会報告会 

  春、秋の2回。意見交換では、議会だよりを活用し、グループ形式で報告及び意見交換をする。 

  最後に会場全体で意見交換結果を共有する。 



亀山市議会の取り組み （人口：49,790人 議員定数18人） 

視察項目 議会改革（議会の機能強化）について 

取り組み内容 

・各常任委員会での「所管事務調査」の取り組み 

  各委員会で、調査・研究テーマを設定。 

閉会中の委員会や行政視察、市民（テーマに関連する関係、団体等）との意見交換会を行い、課題や問

題点等を整理して「所管事務調査報告書」を作成し、本会議で委員長が報告をし、後日、議長から市長へ

提言書を提出。（H22.12から実行） 

         テーマ    H26年                     H27年 

   総務委員会      ・「収納率向上対策」について           ・「防災対策の充実・強化」について 

   教育民生委員会  ・「まちづくり観光」について      ・「学童保育所」について 

   産業建設委員会  ・「下水道事業の公営企業会計」について ・「獣害対策」について 

 

・議会改革推進会議 

全議員で構成し、議会基本条例に伴う検討課題を決め、課題ごとにカルテを作成し、取り組む時期をラ

ンク付けして、検討がなされている。 

   H25.5  検討課題 ４３ 

H28.2   完了した検討課題２６、着手中９、未着手７ 

 

・広聴広報の取組 

  ケーブルTVにて「こんにちは 市議会です」の放送。（H23.9より） 

  定例会の内容を報告する議会報告番組で 15分。1日 18回、1週間放映。4定例会分で725,760円。番

組の監修は、市議会広聴広報委員会が行い、番組制作はケーブルテレビ会社へ委託。 

 

・政策検討部会の設置 

  重要な政策等への議論や議員提出議案、政策提言等を議論する場として全員協議会を活用し、その補助

機関として政策検討部会を設置。（H27.5） 

 

・議会報告会の検討 

  今はまだ議会報告会を開催していない。 

委員会機能を強化して各常任委員会における「所管事務調査」活動としてテーマを掲げ、市民（団体）

との協議を行い、市長に政策提案を行っている。 

議会としてある程度、力がついてから市民への議会報告会を行う予定。 
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